

CAPÍTULO I

INTRODUCCIÓN Y METODOLOGÍA

I.1. CONCEPTO DE «HISTORIA FAMILIAR» VS. GENEALOGÍA

La «Genealogía» puede ser definida como el estudio del conjunto de los antepasados de una persona, mediante la consulta de registros de distinta naturaleza (civiles, militares, eclesiásticos u otros), priorizando la búsqueda de sus nombres y de los lugares y fechas de sus principales eventos vitales (nacimiento, matrimonio y defunción). Por su parte, la «Historia familiar» es un concepto que va mucho más allá, e implica la integración de todos esos datos en el contexto social, económico y político de la época para el desarrollo de una narrativa¹.

En los últimos años se han organizado distintos congresos internacionales centrados en la temática de «Historia familiar», destacando, muy especialmente, el IX Coloquio Internacional de Genealogía, celebrado en Madrid en el año 2015, el cual tuvo como lema central «La pequeña y gran Historia Familiar a través de la Genealogía». El mismo fue organizado por la Academia Internacional de Genealogía, en colaboración con la Real Asociación de Hidalgos de España, el Instituto Español de Estudios Nobiliarios y el *Istituto Araldico Genealogico Italiano*. La idea preliminar de este libro surge a raíz de participar como ponente en el mismo. El anterior es solo un ejemplo, pues, sobre todo, en el ámbito anglosajón, cada vez son más frecuentes los trabajos y encuentros científicos en esta línea².

¹ UNIVERSITY OF STRATHCLYDE: «Family history research basics», *Material del curso online Future Learn «Genealogy: Researching Your Family Tree»*, edición año 2023, <<https://www.futurelearn.com/info/courses/genealogy/0/steps/12996>> [fecha de consulta: 22.06.2023]; Koch, Andrew: «Genealogy vs. Family History | Definitions and Examples of Each», *Family Tree Magazine*, actualizado en abril de 2023, <<https://familytreemagazine.com/general-genealogy/what-is-genealogy-family-history/>> [fecha de consulta: 22.06.2023].

² A modo de ejemplo, sin carácter exhaustivo, se indican algunos de estos congresos y reuniones celebrados en las últimas dos décadas: V Coloquio Internacional de Genealogía, que tuvo por lema «Historia familiar a través de las fronteras» y fue organizado en la ciudad rumana de Iași, en el año 2005, por la Academia Internacional de Genealogía y el Instituto Rumano de Genealogía y Heráldica «Sever Zotta»; la Conferencia anual de Historia Familiar y Genealogía del Medio Oeste (*Midwestern Roots Family History and Genealogy Conference*), que, desde hace más de 20 años, organiza la *Indiana Historical Society*, constituida en 1830 y, que es, por tanto, una de las sociedades de historia más antiguas de los EE.UU., el Mes Nacional de Historia Familiar (*National Family History Month*) - en principio su duración era una semana- que, cada año, desde el 2006, organiza la Federación de Organizaciones de Historia Familiar de Australasia (*Australasian Federation of Family History Organisations*), en Australia y Nueva Zelanda; el I y el II Congreso Internacional de Genealogía e Historia Familiar de Canarias (años 2018 y 2022), organizado por la Sociedad de Estudios Genealógicos y Heráldicos de Canarias; el Ciclo de Genealogía e Historia familiar de Canarias, que el Instituto de

I.2. OBJETIVOS

En la localidad burgalesa de Sedano se conserva un interesante palacio, el de los «Arce-Bustillo», el cual ha permanecido desde su construcción en manos del mismo linaje. Por sucesivas herencias familiares, el edificio pasó de los Arce, sus constructores, a los Bustillo y, últimamente, a los Gallo, todos ellos pertenecientes a la nobleza no titulada. Este libro plantea como objetivo analizar la trayectoria histórica de este linaje burgalés, desde su encumbramiento en la baja Edad Media hasta finales del pasado siglo XX, y siguiendo el concepto de «Historia familiar», previamente expuesto, enmarcar a sus miembros en el contexto de su época respectiva, para explicar cómo la nobleza no titulada ha contribuido activamente a la construcción de la historia de España, y los territorios que antaño la integraron, gracias al papel que ha jugado en distintos ámbitos de la sociedad, incluso una vez desaparecido el Antiguo Régimen.

Los miembros del linaje objeto de estudio destacaron en distintos campos. En el militar, participaron, entre otras contiendas, como caballeros en la guerra entre Pedro I de Castilla y su hermano el futuro Enrique II, y como oficiales en los principales conflictos bélicos de la Europa de los siglos XVIII y XIX. En el plano político y administrativo, desempeñaron numerosos cargos, no solo en el ámbito provincial de Burgos, asentamiento tradicional de la familia, sino también fuera de él, sobresaliendo la figura de Felipe Díaz de Ortega y de Bustillo, uno de los intendentes novohispanos más destacados, que ocuparía, sucesivamente, durante más de 20 años, las intendencias de Nueva Vizcaya y Valladolid de Michoacán en el Virreinato de Nueva España. Asimismo, destacaron por el ejercicio de profesiones liberales, desempeñándose como abogados, escribanos o médicos, participando igualmente en la esfera política. Sus miembros estuvieron vinculados a destacados juristas, a los cuales trataron con cierta asiduidad, caso de Gaspar Melchor de Jovellanos o de la familia Alonso Martínez.

Debido a su relevancia en la zona norte de la provincia de Burgos, en concreto, en la antigua «Honor de Sedano» y en el área de Villarcayo, capital histórica de las Merindades, numerosos autores han escrito sobre el linaje en el pasado, si bien dichos estudios presentan distintas limitaciones, como son las relaciones con las fuentes consultadas o el marco temporal o geográfico analizado, que este estudio trata de solventar. El primer autor en tratar sobre el linaje fue Luciano Huidobro Serna, cronista de la provincia de Burgos, académico de número de la Institución Fernán González y correspondiente de la Real Academia de la Historia y de la de Bellas Artes de San Fernando, y amigo de la familia Gallo, quien en el año 1927 publicó, en el «Boletín de la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos de Burgos», antecesora de la «Institución Fernán González, Real Academia Burgense de Historia y Bellas Artes», un

Estudios Canarios, con la colaboración de la Universidad de La Laguna, celebró en 2023; la Conferencia de Historia Familiar organizada en el año 2023 por la *National Genealogical Society*, organización americana fundada en 1903.

trabajo que lleva por título «La casa solariega de los Arce-Bustillos en Sedano»³. Se trata de un interesante, pero breve estudio, que, por la limitación en su extensión y en las fuentes consultadas, no profundiza en la trayectoria vital de cada una de las generaciones de la familia, ni sitúa a éstas en el marco de su contexto histórico. Además, adolece de algunas imprecisiones en lo relativo a la genealogía expuesta. Tuvieron que transcurrir casi 40 años hasta que otro trabajo aportara algo novedoso al estudio del linaje. Así, en 1964, Valentín Dávila Jalón, historiador y genealogista burgalés, en su obra «Espigando en la historia: Burgos y su provincia», al tratar de los antecedentes familiares del religioso e historiador Fray Francisco de Berganza y Arce, complementó la obra de Luciano Huidobro Serna con información relativa a los «Arce» de Sedano, destacando referencias a un pleito del año 1565 sobre preeminencias de honor, que, por aquel entonces, se conservaba en un archivo privado⁴.

Aunque en 1982 Fray Valentín de la Cruz, cronista de la provincia de Burgos, en su obra «Burgos, mansiones señoriales»⁵, escribió sobre la «Casa de los Bustillo», se limitó a reproducir parte de lo ya dicho por Luciano Huidobro Serna. Posteriormente, Inocencio Cadiñanos Bardeci, en su escrito «Arquitectura fortificada en la provincia de Burgos»⁶, hizo breves menciones a los «Arce», ramas de Villarías y Colinas, así como a los «Arce-Bustillo» de Sedano, al tratar sobre sus casas familiares, centrándose sobre todo en la descripción e historia arquitectónica de los edificios. A estos trabajos les siguió, en el año 1997, el libro «Sedano: Villa y Honor» publicado por José Luis Gutiérrez Hurtado, quien fuera párroco de Sedano⁷.

El mismo no tuvo como objetivo realizar un estudio específico de la familia, sino de la historia y el presente de la antigua «Honor de Sedano», pero, para ello, el autor necesariamente hubo de tratar del linaje. Sin embargo, en lo que nos es de interés, como resultado de la falta de una sólida formación en genealogía del autor, éste prácticamente se limitó a copiar las generalidades que recoge el diccionario de los hermanos García Caraffa sobre los apellidos «Arce» y «Bustillo», además de la obra de Luciano Huidobro Serna. Poco después, en 2001, el heraldista Francisco Oñate Gómez publicó «Blasones y linajes de la provincia de Burgos, III. Partido judicial de Belorado y IV. Partido judicial de Sedano»⁸, en la que analizó todas las piedras armeras del antiguo partido judicial de Sedano, y con ello las genealogías de los linajes a los que hacen referencia. Esta obra, que

³ HUIDOBRO SERNA, Luciano: «La casa solariega de los Arce-Bustillos en Sedano», *Boletín de la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos de Burgos*, n.º 18 (1927), pp. 139-147.

⁴ DÁVILA JALÓN, Valentín (Marqués de Dávila): *Espigando en la historia: Burgos y su provincia*, Burgos, Talleres "Prensa Española", 1964.

⁵ CRUZ, Fray Valentín de la: *Burgos, mansiones señoriales*, Caja de Ahorros Municipal, Burgos, 1982.

⁶ CADIÑANOS BARDECI, Inocencio: *Arquitectura fortificada en la provincia de Burgos*, Excma. Diputación Provincial de Burgos, Burgos, 1987.

⁷ GUTIÉRREZ HURTADO, José Luis: *Sedano: Villa y Honor*, Caja de Burgos, Burgos, 1997.

⁸ OÑATE GÓMEZ, Francisco: *Blasones y linajes de la provincia de Burgos, III. Partido judicial de Belorado y IV. Partido judicial de Sedano*, Excma. Diputación Provincial de Burgos, Burgos, 2001.

forma parte de una colección de ocho volúmenes sobre la heráldica provincial, vino a enriquecer lo ya aportado por Luciano Huidobro Serna, sobre todo en el aspecto heráldico. Sin embargo, el estudio sobre la estirpe más completo hasta la fecha fue el realizado por el historiador burgalés Jacinto Campillo Cueva dentro de su obra «La hidalguía y las genealogías hidalgas en la Honor de Sedano (Burgos)», que vio la luz en 2010⁹. Lógicamente, por centrarse en el estudio de todos los linajes hidalgos de la «Honor de Sedano», la extensión dedicada al mismo fue limitada, y no pudo profundizar en su papel fuera de la Honor. Dicho autor había publicado previamente distintos trabajos en la revista «Estudios mirandeses: Anuario de la Fundación Cultural "Profesor Cantera Burgos"», que contenían referencias puntuales al linaje¹⁰. Finalmente, en 2014, el medievalista Jesús María Arce Iñiguez publicó «Caballeros castellanos. El linaje de los Arce de Villarías»¹¹, que destacó por aportar nueva documentación y datos en relación al origen de los «Arce», centrándose sobre todo en la línea de Villarías, pero también recogiendo la secundaria de Sedano. Adicionalmente, se debe hacer mención a la obra de Manuel López Rojo, catedrático de la Universidad de Deusto, que en su obra «Villarcayo. Capital de la Comarca Merindades»¹², incluye numerosas referencias a los «Bustillo» asentados en la localidad de Villarcayo, y a las familias enlazadas con ellos.

Esta publicación viene a complementar a los autores anteriores, profundizando en el conocimiento del linaje, gracias a: i) estudiar el linaje de «Arce-Bustillo-Gallo» de manera ininterrumpida, y comprendiendo todas las áreas geográficas de asentamiento del mismo («Honor de Sedano», Villarcayo, otras), desde su encumbramiento, en la baja Edad Media, hasta finales del pasado siglo XX; ii) complementar lo anterior, con el estudio genealógico de los linajes enlazados, para entender mejor las relaciones sociales y la influencia que estos otros linajes pudieron tener en la configuración de la línea objeto de estudio; iii) situar al linaje en su contexto histórico y social, detallando los hechos históricos en los que tomaron parte sus miembros y el papel jugado por cada uno de ellos en los mismos; y iv) consultar fuentes documentales inéditas hasta ahora al investigar sobre la familia, como son las hojas de servicio y expedientes militares conservados en distintos archivos (por ejemplo, Archivo General Militar de Madrid, Archivo General de Simancas, Archivo General Militar de Segovia), los expedientes universitarios de los miembros del linaje (Archivo de la Universidad de

⁹ CAMPILLO CUEVA, Jacinto: *La hidalguía y las genealogías hidalgas en la Honor de Sedano (Burgos)*, IMC del Ayuntamiento de Burgos, Excmos. Ayuntamientos de Sargentos de la Lora, Tubilla del Agua y Valle de Sedano, Burgos, 2010.

¹⁰ Ver: CAMPILLO CUEVA, Jacinto: «Torres, fortalezas y castillos de la Honor de Sedano», *Estudios mirandeses: Anuario de la Fundación Cultural "Profesor Cantera Burgos"*, n.º 13 (1993); CAMPILLO CUEVA, Jacinto: «La Guerra de la Independencia en la Honor de Sedano», *Estudios mirandeses: Anuario de la Fundación Cultural "Profesor Cantera Burgos"*, n.º 16 (1996).

¹¹ ARCE IÑIGUEZ, Jesús M^ª: *Caballeros castellanos. El linaje de los Arce de Villarías*, Editorial Círculo Rojo, Madrid, 2014.

¹² LÓPEZ ROJO, Manuel: *Villarcayo. Capital de la Comarca Merindades*, Imprenta García, Burgos, 2008.

Valladolid, fondos de universidades del Archivo Histórico Nacional), o nuevas series documentales en archivos ya trabajados por los investigadores previos (caso de la sección de Actas del Archivo de la Diputación de Burgos).

I.3. METODOLOGÍA. PLAN DE TRABAJO

Esta obra es el resultado de una investigación que he desarrollado a lo largo de los últimos 20 años, la cual comencé al cumplir la mayoría de edad, adoptando hace cuatro años un enfoque más estructurado para poder organizar y presentar los resultados de la misma. La motivación para haber dedicado tanto tiempo al estudio del linaje radica en el hecho de ser descendiente de la familia por varias líneas genealógicas.

El estudio se ha dividido en una serie de capítulos. El primero, titulado «Hidalguía y nobleza en el norte de Burgos» tiene como finalidad fijar el marco geográfico y social en el que se desenvuelve el devenir del linaje. A continuación, se ha dedicado un capítulo a cada uno de los apellidos (Arce, Bustillo y Gallo), que se han sucedido en la posesión del mayorazgo familiar. Cada uno de los mismos se ha estructurado en tres secciones: i) genealogía familiar, ii) principales linajes enlazados, y iii) participación del linaje en el contexto histórico de la época, donde se exponen distintos hechos históricos relevantes, no sólo en España, sino también en Europa, e incluso en Hispanoamérica, en los que los miembros del linaje tuvieron una participación activa. Seguidamente, se dedica otro capítulo a exponer la heráldica y el patrimonio familiar. Para finalizar, este trabajo concluye con la exposición de las conclusiones que se derivan de este estudio.

A la hora de realizar la labor anterior se ha consultado un amplio conjunto de fuentes primarias, tanto fondos archivísticos como publicaciones oficiales y prensa, y fuentes secundarias. Así, se ha llevado a cabo una investigación en más de 30 archivos, donde se conserva numerosa documentación relativa al linaje objeto de estudio, la cual ha podido ser previamente identificada gracias a la consulta de índices e inventarios de los fondos conservados en los mismos. Los documentos archivísticos consultados más antiguos datan de finales del siglo XIV, entre los que destaca la «Relación de la fundación del Mayorazgo de la Casa de Villerías hecho por Garcí Sánchez de Arce y Juana Sánchez Barona, su mujer», fechado en el año 1396, el cual se custodia en el Archivo de la Diputación de Burgos. Los archivos examinados pueden categorizarse en tres grandes tipologías: i) archivos civiles, que a su vez pueden subdividirse en públicos (y estos, a su vez, en: estatales, provinciales y locales) y privados; ii) archivos militares y iii) archivos de la Iglesia.

i) Dentro de los archivos civiles, de carácter público y estatal, se ha trabajado especialmente en el estudio de los fondos del: *Archivo General de Simancas* (con foco en las secciones Secretaría de Estado y del Despacho de Guerra, Patronato Real, Registro del Sello de Corte, y de las Respuestas generales del Catastro de Ensenada), *Archivo Histórico Nacional* (destacando la consulta de los

fondos de las órdenes militares y de universidades), *Archivo de la Real Chancillería de Valladolid* (donde principalmente se han investigado los fondos de la sala de hijosdalgo) y *Archivo General de Indias* (donde se han consultado los fondos de la Casa de Contratación y de la Audiencia de Filipinas). Además, se han consultado fondos del *Archivo Histórico de la Nobleza*, *Archivo de la Real Academia de la Historia* (fondos de la Colección Salazar y Castro), *Archivo General de la Administración* y *Archivo del Congreso de los Diputados*.

En cuanto a los archivos civiles públicos, de carácter provincial y local, destaca la consulta del *Archivo Histórico Provincial de Burgos* (sección de protocolos notariales y fondos del Catastro del Marqués de la Ensenada, donde se conservan los libros mayores de lo raíz y personales de la provincia), *Archivo de la Diputación Provincial de Burgos* (sección de Actas de la Diputación Provincial) y de distintos *registros civiles* (Valle de Sedano, Villarcayo, Madrid, otros), habiéndose consultado también otros archivos como el *Archivo Municipal de Burgos*, el *Archivo Municipal de Villarcayo*, el *Archivo Histórico Provincial de Soria*, el *Archivo de la Universidad de Valladolid*, o el *Archivo Histórico Provincial de Cantabria*.

Además de archivos civiles públicos, se han consultado dos archivos privados: el *Archivo Miguel Delibes*, escritor muy vinculado a la familia, y el propio archivo privado de la familia, que se preserva en manos de las distintas ramas de la misma.

ii) Dentro de la categoría de archivos militares, se ha investigado en el: *Archivo General Militar de Madrid*, donde se conservan distintos nombramientos para empleos militares de principios de siglo XVIII correspondientes a la familia, *Archivo General Militar de Segovia*, que custodia las hojas de servicio de finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX, y *Archivo General del Ministerio de Interior*¹³, que guarda las hojas de servicio de varios miembros de la familia que sirvieron como guardias civiles en el siglo XX. Señalar que el Archivo General de Simancas, previamente recogido, dentro de la sección de Secretaría de Estado y del Despacho de Guerra, atesora las hojas de servicio y expedientes personales correspondientes a la familia de la primera parte del siglo XVIII.

iii) En relación a los archivos de la Iglesia, principalmente, se ha procedido a la consulta del *Archivo Diocesano de Burgos*, donde se han examinado los libros parroquiales correspondientes a las localidades de asentamiento del linaje, y del *Archivo Parroquial de Santa Marina de Villarcayo de Merindad de Castilla la Vieja*, cuyos libros parroquiales aún no han sido trasladados al primero. Para la investigación de familias enlazadas se ha procedido a la investigación de los fondos del *Archivo Histórico Diocesano de Santander* o del *Archivo Parroquial de San Bartolomé Apóstol de Paterna del Campo*.

¹³ Por la naturaleza de los fondos analizados, lo incluimos dentro de los archivos militares, si bien, en sentido estricto, sería un archivo civil.

Los anteriores son archivos localizados en el Reino de España. Adicionalmente, y debido a la presencia del linaje en el Virreinato de Nueva España a finales del siglo XVIII y principios del XIX, en casos puntuales, ha sido necesario acudir a la consulta de archivos conservados en otros países, caso de los *Archivos Notariales de la Universidad Veracruzana* o del *Archivo Parroquial de San Miguel Arcángel de México*.

Además de los fondos archivísticos, la otra fuente primaria estudiada han sido las publicaciones oficiales y la prensa. En cuanto a las publicaciones oficiales, se han consultado la *Gaceta de Madrid* y el *Boletín Oficial del Estado*, así como distintos boletines provinciales, principalmente el *Boletín Oficial de Burgos*, pero también el *Boletín Oficial de la Provincia de Madrid*, *Boletín Oficial de la Provincia de Santander*, *Boletín Oficial del Territorio Histórico de Álava* o *Boletín Oficial de Segovia*. Con el objetivo de recopilar noticias adicionales del linaje y su contexto histórico en lo relativo a los siglos XIX y XX, se ha procedido igualmente a una consulta exhaustiva de las principales hemerotecas digitales del país (Biblioteca Virtual de Prensa Histórica y Hemeroteca Digital de la BNE), destacando sobre todo la consulta de los ejemplares históricos del Diario de Burgos.

Para complementar a las fuentes primarias, se han consultado distintas fuentes secundarias, donde destaca la colección de manuscritos de la Biblioteca Nacional y numerosas publicaciones sobre historia local centradas en el ámbito de influencia de la familia.